
ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ MUNICIPAL DEL PARTIDO EN LA ISLA DE LA JUVENTUD                                                       EDICIÓN 51

VICTORIAAño 65 de la 
Revolución

Sábado 11
de febrero 2023

Cierre: viernes 12:00 m
Año LVI

Precio: 1,00 peso

www.periodicovictoria.cu

La última Luis Felipe prestigia 
los Servicios 
Comunales

Obra de Lorca a 
consideración de 
los pineros

Jornadas deJornadas de
 cálidos  cálidos 

encuentros y encuentros y 
compromisoscompromisos

5

Jóvenes contribuyen 
a la higienización del 
hospital

3 7

En jornadas de cálidos encuentros, fuertes emo-
ciones y compromisos se convierten los recorridos 
iniciados esta semana por los candidatos a diputa-
dos que representarán a la Isla de la Juventud en el 
Parlamento Cubano, luego de haber sido aprobados 
en la II Sesión Extraordinaria de la Asamblea Muni-
cipal del Poder Popular.

Los intercambios comenzaron en el Centro Mu-
nicipal de Higiene y Epidemiología, donde Osbel 
Lorenzo Rodríguez, primer secretario del Partido 
aquí; Rafael Ernesto Licea Mojena, presidente de la 
Asamblea Municipal del Poder Popular; y Elier Ra-
mírez Cañedo, subdirector del Centro Fidel Castro, 
conversaron con los alumnos que empezaron sus 
estudios en la facultad de Ciencias Médicas.

El dirigente partidista les manifestó sentirse sa-
tisfecho por haber iniciado los encuentros con los 
jóvenes, a quienes solicitó apoyar el proceso revo-
lucionario porque la Patria lo necesita. Luego de 
ofrecerles detalles de tan importante proceso elec-

toral los instó a involucrarse en las transformacio-
nes con vistas a lograr una Isla mejor.

Al propio tiempo comentó: “Aprovecho el espa-
cio para hablarles acerca de la recreación, una de 
sus principales insatisfacciones, para la cual desde 
hace varias semanas reanimamos las unidades co-
merciales y gastronómicas; así como centros cultu-
rales ubicados en el bulevar. 

“Desde ya les propongo que se adueñen del par-
que 15 de Mayo para que en este histórico lugar los 
universitarios, los estudiantes de la enseñanza Me-
dia y Preuniversitaria expongan sus potencialidades 
artísticas”.

Por su parte el subdirector del Centro Fidel Cas-
tro, tras explicar a los presentes cómo se hizo Doc-
tor en Ciencias Históricas con solo 28 años y de su 
apego a la centenaria Federación Estudiantil Uni-
versitaria, manifestó sentirse orgulloso de represen-
tar un lugar donde existe mucha historia.

“Por dondequiera que uno pasa ve la obra del 

Comandante en Jefe y esa historia es importante 
que se divulgue y conozca; además de ser motivo 
de orgullo e identidad. A ello se suman las poten-
cialidades económicas que tiene el Municipio y los 
recursos endógenos que deben aprovecharse mejor 
para convertir el territorio en referencia a nivel na-
cional”.

Licea Mojena habló de sus más de cuatro dé-
cadas en la localidad, donde ha crecido como ser 
humano y profesional, contribuido a desarrollar el 
deporte, los programas de estudio y la investiga-
ción en la universidad Jesús Montané Oropesa, de 
donde todavía se siente parte aunque ahora ocupe 
otras responsabilidades.

Los convocó a involucrarse y sumarse a enfren-
tar los grandes desafíos que tiene la Isla, porque 
“sin ustedes sería difícil llevarlos a cabo con la efi-
ciencia y calidad que estos requieren”.

(Continúa en página cuatro)

Así se pueden catalogar los 
intercambios con el pueblo que 
iniciaron esta semana en la Isla de la 
Juventud los candidatos a diputados al 
Parlamento Cubano

     Ella sonreía como adolescente mientras con-
versaba a través de su celular. La tarde ofrecía 
una temperatura agradable que entre los ar-
bustos del parque se tornaba aún más fresca; 
un pequeñuelo correteaba con alegría infi nita, 
como si la glorieta fuese su lugar favorito, don-
de repartía, a ratos, abrazos a varias personas 
familiares a él.

–¡Mamá, mira! –le dijo el nené a la mujer 
que segundos antes se sonrojaba ante la lla-
mada telefónica, quería mostrarle sus saltos 
como el conejo de la canción infantil, y ella con 
los ojos felices se puso a saltar junto a él en-
tre risas y aplausos que la pareja de abuelos 
alentaba con total emoción viendo la escena 
de madre e hijo.

Unas galleticas fueron el premio de tan di-
vertido momento, ofrecido por uno de los del 
grupo familiar. –De las que te gustan–, le dijo al 

POR Karelia Álvarez Rosell
FOTOS: Karelia Álvarez y Gerardo Mayet

 La felicidad de vivir  La felicidad de vivir 
enamoradoenamorado

POR Marianela Bretau Cabrera
FOTO: Yesmani Vega Ávalos

niño con un cariño inmenso. Todos sonrieron y 
observaron al más pequeño golosear su dulce, 
mientras yo veía cuatro generaciones distintas 
juntas, disfrutando de una tarde de domingo 
al aire libre como si fuera la fórmula para ser 
feliz.

De eso se trata el amor: querer, cuidar, pro-
teger, acompañar, estar, ser, mimar, trascender 
en la vida de las personas que amamos y reír-
nos como infantes ante la vida, sentir placer, 
incluso, con diminutos instantes porque cuando 
nos enamoramos de lo que tenemos y aprecia-
mos la dicha de pertenecer a familias, amista-
des, lugares, donde afl oran la alegría y la risa, 
el amor sin dudas te rodea.

El girasol refl ejó un brillo especial en la mi-
rada de la muchacha al ver llegar a un hombre 
de mediana estatura, quien con la fl or en mano 
la abrazó por la cintura, la alzó y giró con ella 
como par de adolescentes enamorados. “Vive 
la vida con quien te dé vida”, dice el adagio, 
el alma y el corazón vibran bonito cuando te 
amas a ti y a quienes te hacen sentir feliz...
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El Consejo de Defensa Municipal 
convoca para el próximo 25 de febrero 
al Día Territorial de la Defensa en to-
das las zonas, la sede central será el 
Consejo Popular Patria



                                                                                                                  

Un consejo oportuno y 
una mano tendida con 
amor puede encontrar 

en la Línea confi dencial 
antidrogas, atendida 

por un personal de alta 
califi cación, a través del 
teléfono 103, de lunes 
a viernes, de nueve de 
la mañana a cinco de la 

tarde.
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Denuncia 
 Oportuna

“La premisa es que no 
se pueden permitir pre-
cios abusivos y especu-
lativos...” 

Miguel Díaz-Canel

Dirección de Inspección 
y Supervisión del Po-
der Popular (Dis): Tel. 
46324436.
Dirección Municipal de 
Finanzas y Precios: Tel. 
46323192 y 46324554.
Disponibles de lunes a 
viernes de 8:00 a.m. a 
5:00 p.m.

(Semana del 11 al 17 
de febrero)

DE Juan 
Colina La Rosa

La historia 
al día

febrero
202311

Canto 
patriótico 

de 
multitudes 
POR Mayra Lamotte Castillo

11 de 1955: Constituyen 
el Comité Pro Amnistía por la 
liberación de los Moncadistas 
que se encuentran en el 
Presidio Modelo.

12 de 1954: Se canta por 
primera vez la Marcha del 26 
de Julio en el Presidio Modelo, 
en señal de protesta contra 
el dictador Fulgencio Batista 
durante su visita al penal.

13 de 1977: El General 
de Ejército Raúl Castro 
Ruz, entonces Ministro 
de las Fuerzas Armadas 
Revolucionarias, recorre el 
territorio acompañado por 
el General de Ejército Dobri 
Dzhurov, miembro suplente 
del Buró Político del Partido 
de Bulgaria.

14  de 1971: Crean la 
Columna Juvenil del Mar; la 
integran 104 columnistas de 
La Habana.

15 de 1954: Conducen a 
Agustín Díaz Cartaya, autor 
del Himno del 26 de Julio, a la 
celda de castigo del Pabellón 
dos, donde es torturado. 

16 de 1977: Llega 
al Municipio el batallón 
Constructores del Futuro, 
formado por 200 combatientes 
del Ejército Juvenil del 
Trabajo, procedentes de las 
provincias orientales, con la 
misión de permanecer durante 
cinco años en tareas de apoyo 
a esa labor.

17 de 1959: El comandante 
del Ejército Rebelde Camilo 
Cienfuegos Gorriarán recorre 
Isla de Pinos.

Marchando, vamos hacia un ideal/
sabiendo que hemos de triunfar/en aras de 
paz y prosperidad/lucharemos todos por la 
libertad… Agustín Díaz Cartaya compuso 
el himno de combate que intituló Marcha 
de la Libertad y quedó a la postre como 
Marcha del 26 de Julio.

El canto, que enalteció el fervor 
patriótico de los jóvenes de la Generación 
del Centenario, lo creó a solicitud 
del abogado Fidel Castro Ruz, líder 
del Movimiento 26 de Julio, mientras 
preparaban el asalto a los cuarteles 
Moncada –en Santiago de Cuba– y Carlos 
Manuel de Céspedes –en Bayamo–, actual 
provincia de Granma.

Por vez primera lo entonaron cuando 
confi naron a los Moncadistas en las 
mazmorras de la Prisión Provincial de 
Oriente, conocida como cárcel de Boniato, 
donde se le cambió la letra de la tercera 
estrofa a partir de la observación de Fidel 
que “recordara la sangre derramada” y 
sirviera de acicate para continuar la lucha, 
fortalecer la unidad y convertir el revés en 
victoria.

Vendrían los juicios, las condenas de 
la Causa 37 y la prisión fecunda en Isla 
de Pinos, hoy Isla de la Juventud. La 
Marcha estuvo presente en las acciones 
clandestinas, los combates y episodios 
de heroísmo como el protagonizado por 
los Moncadistas en el Presidio Modelo al 
cantarla a viva voz durante la visita del 
tirano Fulgencio Batista al penal el 12 de 
febrero de 1954 para inaugurar una planta 
eléctrica. 

Horas antes, Fidel se percató del 
movimiento inusual de los soldados y le 
indicó a Juan Almeida Bosque subirse y 
vigilar a través de una pequeña ventana 
del pabellón, así descubrieron el cordón de 
seguridad y planearon llamar la atención 
del esbirro.

Batista, de la sorpresa pasó a la ira 
y rabioso abandonó el lugar; al otro 
día trasladaron a Fidel para una celda 
individual dentro del mismo pabellón 

y a otros los llevaron a la celda de 
castigo, incluyendo a Díaz Cartaya, 
que lo señalaron como uno de los 
responsables por su parecido con 
Almeida, a quien vieron asomado por la 
ventana. Lo torturaron por haber sido 
el autor del himno que le cantaron al 
sicario.

Tras el triunfo de la Revolución Cubana 
y traducido al ruso, inglés, francés, chino, 
alemán, entre otros idiomas, se convierte 
en canto de multitudes y numerosos 
amigos de Cuba lo interpretan con todo su 
signifi cado.

A 69 años de un capítulo de particular 
relevancia de la gesta insurreccional, 
los pinos nuevos mantienen latente el 
enriquecimiento cultural y la conciencia 
política que entraña hacerse acreedores 
de esa marcha patriótica que cada 12 
de febrero interpretan en el Monumento 
Nacional Presidio Modelo.

Beatriz Gil Sardá, especialista en la 
Ofi cina de Monumentos y Sitios del Centro 
Municipal de Patrimonio Cultural y bisnieta 
del Coronel José María Sardá, a sus 73 
años transita por la vida con grandes 
esperanzas de enriquecer el amor de los 
jóvenes por el Apóstol.

En los aniversarios 170 del natalicio 
del Héroe Nacional y 79 de la declaración 
de El Abra como Monumento Nacional en 
1949, se reconoció al más universal de los 
cubanos con iniciativas variadas.

“Si importante es el hecho de la 
vinculación de la vida de Martí a la Isla 
de la Juventud, las acciones de los 
pobladores y la familia por resguardar y 
conservar las instalaciones donde estuvo 
han sido notorias”, comentó Beatriz con los 
recuerdos de su infancia.

En 1915 se hace la repartición de 
bienes entre la familia y es Elías, el menor 
de los hermanos, quien pide quedarse en 
la casa donde nació y murió su padre y 
reposó el Apóstol.

¿Cómo es el proceso de 
reconstrucción y conservación de la 
fi nca El Abra?

“Desafortunadamente el ciclón de 1926 

destruyó casi la totalidad de la edifi cación, 
pero en 1942, cuando es destinado Waldo 
Medina Méndez como juez municipal, 
comenzaron a darle mayor tratamiento 
al lugar. Este juez unió fuerzas con Elías 
Sardá para reavivar la casa de mi familia. 
De esta nueva hermandad surgió el comité 
prorreconstrucción para la residencia de 
Martí en la fi nca El Abra.

“Este fue agrupando reconocidas 
personalidades como Ramón Llorca Soto, 
alcalde municipal y ferviente colaborador; 
también estuvieron Sergio y Zenaida 
Montané. Además, contaron con el apoyo 
de otros pobladores, pero el trabajo se 
materializó con mayor agudeza gracias a 
Waldo Medina”.

Emilio Roig de Leuchsenring, entonces 
Historiador de La Habana, colaboró con 
la recaudación de fondos y además de 
las gestiones realizadas por Waldo en el 
Presidio Modelo obtuvieron la mano de 
obra de los reclusos. Entonces, el 28 de 
enero de 1944, se inauguró de nuevo la 
instalación y a partir de este momento 
comenzó a identifi carse el lugar como la 
casita de Martí.

Un gran interés por el lugar donde el 
Héroe Nacional de Cuba estuvo de tránsito 
hasta su deportación a España marcó 
la visita del Comandante en Jefe Fidel 
al territorio, en 1960. El líder indiscutible 
de la Revolución Cubana dio la tarea 
al Ministerio de Obras Públicas para 
reconstruir toda la fi nca con la misma 

estructura como cuando estuvo el Apóstol; 
dichas reparaciones quedaron terminadas 
en 1962, conformando lo que hoy se 
conserva.

La instalación de la casa tipo masía 
catalana es la única de ese estilo 
constructivo en el país; contempla 
formaciones de mármol rosado y 
carmelita, además, todavía persiste 
el sistema hidráulico, desde la 
construcción original de la casa, explica 
la descendiente, todo esto conlleva a 
que en su aniversario 79 la casa museo 
fi nca El Abra engrandezca aún más las 
colecciones que resguarda.

¿Qué representa ser descendiente de 
la familia Sardá?

“Si bien para los pineros es un orgullo 
contar con la fi nca El Abra, para mí 
tiene doble connotación por la marcada 
relación con la vida del independentista. 
Sobran razones para sentirme orgullosa 
de pertenecer a una familia que, en los 
años de mayor turbulencia en la vida 
del ferviente revolucionario, apostó por 
brindarle apoyo como otro miembro de 
esta”.

¿Considera que es necesario un 
mayor conocimiento de la historia por 
parte de las nuevas generaciones?

“Se ha perdido la afl uencia y la 
peregrinación consecutiva a este lugar 
en el mes de enero y el resto del año, se 
deben rescatar las tradiciones porque este 
paraje es una de las joyas del Municipio 
que resguardan la historia del indiscutible 
cubano, quien legó a las nuevas 
generaciones obras visionarias.

“El sentido de patriotismo es una de las 
cuestiones que debemos reforzar en las 
nuevas generaciones.

“Hemos perdido el sentido de 
pertenencia para con nuestros héroes y 
los lugares donde se rescata su historia; 
es necesario prestar mayor atención a 
su estado de conservación y fomentar 
medidas y actividades que ratifi quen el 
conocimiento activo de la historia, pues 
un pueblo que olvide su historia no puede 
construir un buen futuro”.

(*) Estudiante de Periodismo

Eterna martiana

TEXTO y FOTOS: 
Marien Piñero Rodríguez (*)
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TEXTO y FOTOS: 
Emilio Pérez Pérez

La 
última

UIZÁ nuestros lectores piensen, 
por el titular, que se trata de un 
hecho reciente, trascendental y 
de mucho impacto social.

Indudablemente lo es, pero el 
tema de este comentario trata de una 
problemática que se ha extendido en 
el tiempo, cuya decisión fue tomada en 
momentos de pico de la pandemia de 
la covid 19 en el territorio.

Sin embargo, las medidas 
adoptadas por el país indican, a pesar 
de convivir con la enfermedad, que 
existe un control efectivo de esta, 
incluido nuestro Municipio, gracias 
al esfuerzo de los trabajadores de la 
Salud y de las vacunas elaboradas por 
los científi cos cubanos.

No obstante, y aquí el tema, todavía 
se mantiene el horario de los ómnibus 
de transporte público de los momentos 
más difíciles de la pandemia, es decir, 
a las siete y veinte de la noche es el 
último viaje en detrimento del regreso 
de muchos trabajadores quienes 
culminan la jornada prácticamente a 
esa hora, así como de la participación 
en actividades culturales, recreativas y 
de otra índole de los habitantes de los 
diferentes poblados.

Podría argumentarse las carencias 
de todo tipo que hoy existen en la 
nación, dada la compleja situación 
que vive el mundo actual y el 
criminal bloqueo estadounidense, 
sobre todo con los combustibles y 
neumáticos, cuestiones que impiden 
el restablecimiento pleno del número 
de viajes, pero sí debería ponerse el 
de las nueve y veinte, medida que 
impediría que muchos tengan que 

dormir en la terminal en espera de 
la primera salida a las cinco de la 
mañana del próximo día, hecho de 
ocurrencia frecuente.

Contraproducente con lo 
anterior es la cantidad de refuerzos 
en la tarde que, en la mayoría 
de los casos, como por ejemplo 
el itinerario Gerona-La Fe, las 
guaguas regresen con asientos 
vacíos, pero en el último viaje, 
atentando contra la durabilidad de 
los equipos, van sobrecargadas 
de pasajeros, ansiosos por llegar 
a sus hogares, pues no tienen otra 
opción.

A todas estas indagaciones 
realizadas en los últimos seis 
meses, ningún funcionario 
vinculado a la actividad ha hecho 
una evaluación en el terreno para 
la toma de decisiones acertadas 
que benefi cien a la población.

Tampoco, al parecer, los 
choferes han informado a sus 
superiores de los avatares de cada 
noche en la terminal, algo que a 
la larga puede traer accidentes 
del tránsito, pues prácticamente 
los pasajeros van encima del 
conductor.

Es cierto, la entidad necesita 
buscar fi nanciamientos, pero a 
mi modo de ver nunca la solución 
debe ser disminuir la calidad del 
servicio, pues su razón de ser es el 
pueblo.

En mi opinión la empresa 
requerirá de un estudio de 
mercado profundo que caracterice 
el movimiento de los pineros, sobre 
todo en los poblados más alejados, 
confi nados a horas tan tempranas 
u obligados a rentar autos con 
precios exorbitantes.

Una evaluación de la situación 
se presenta favorable y una 
información sistemática a los 
pobladores es imprescindible.

POR Pedro Blanco Oliva

La presencia de 
perros en las calles 
ha sido un tema 
recurrente tratado 
en otras ocasiones 
en esta sección, sin 
embargo preocupa 
su proliferación en 
el Municipio, pues 
deambulan por todo 
nuestro entorno sin 
que haya quien se 
ocupe de recogerlos. 
El Paseo Martí, el 
parque Lacret y demás 
sitios de la ciudad 
son frecuentados por 
dichos animales, con la 

consiguiente contaminación 
del medio ambiente a causa 
de sus heces fecales y las 
enfermedades que portan. 
Se les hace un llamado a los 
dueños; no los abandonen, 
tomen conciencia de 
esos actos inhumanos y 
busquen alternativas –como 
regalarlos–, ustedes son 
los responsables de que 
la referida situación  no se 
torne más alarmante.    

Q AL ENCABEZAR recientemente 
la reorganización del Consejo 
Popular santafeseño, el nuevo 
presidente de la Asamblea 

Municipal, Rafael Ernesto Licea 
Mojena, precisó –en sus palabras 
introductorias– los retos a enfrentar 
en el Municipio Especial como 
parte de este XVIII Período de 
Mandato.

Al respecto y de forma 
sucinta, digamos que en la última 
década quienes asumieron las 
direcciones correspondientes 
en este territorio, lo han hecho 
a partir de una estrategia ya 
creada: el plan de desarrollo local 
hasta el 2030. Y la adoptaron, 
sin mayores aportes propios, que 
enriquecieran sustancialmente lo 
ya preconcebido. Junto a esta, 
heredaban un modo de hacer que, 
de cambiarse, pudiera brindar 
mejores resultados. Ahora…

“Intentamos transformar –dijo 
Rafael Ernesto– el trabajo de los 
consejos populares, aplicando 
los conceptos indicados por 
el presidente cubano Miguel 
Díaz-Canel, que otorgan un rol 
sobresaliente a las empresas, 
organismos e instituciones en la 
transformación de la comunidad”. 
Para su mayor efectividad, indicó 
arrancar con un levantamiento 
que permita el diagnóstico de las 
potencialidades del Consejo, desde 
los puntos de vista económico, 
social, recreativo, cultural y 
deportivo.

“Hay muchísimas cosas 
pendientes en este Consejo para 
que, como los otros, esté en 

condiciones y pueda aspirar a ser 
sede del próximo 26 de julio”. Todas 
parten de la participación popular: 
embellecimiento, construcciones, 
saneamiento, inversiones, 
atención al pueblo, dar respuesta 
a los planteamientos, quejas e 
insatisfacciones; aumentar los 
servicios y la producción, “y todo lo 
que nos sea posible mejorar, pero 
buscando las soluciones con la 
aplicación de métodos científi cos”.

En todo proceso de 
transformación, como este, lo más 
difícil es el cambio de mentalidad, 
vital para que quienes habitan 
y tienen poder de decisión en 
cada comunidad –dentro de 
este esquema– asuman que 
son los encargados de lograr su 
autoabastecimiento y soberanía 
alimentaria, además de conceder a 
los nuevos actores económicos un 
desempeño relevante dentro de este.

No se trata, como se ve, de 
toda la nueva estrategia que 
promueve el presidente de la 
Asamblea Municipal, pero ya 
marca un serio cambio de rumbos. 
Será completada, enriquecida y 
mejorada. Lo será, además, en 
una coyuntura muy particular que 
asume con ímpetu renovador, otro 
experimentado guía, Osbel Lorenzo 
Rodríguez, quien fuera también 
primer secretario del Partido en 
Trinidad y que apuesta, por lo 
mismo, una visión carente en esta 
Isla, cuyo primer destino –marcado 
por el Comandante Fidel Castro 
Ruz el siete de junio de 1959– 
es precisamente su desarrollo 
turístico.

Por dónde va la nueva 
tónica del Gobierno
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Jornada de cálidos 
encuentros…

POR Yuniesky La Rosa Pérez
FOTOS: Gerardo Mayet y Yoandris Delgado
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La mujer 
también 

conquista el 
cuadrilátero

No existe espacio que se re-
sista a la presencia de la mujer. 
Siempre, dondequiera que esté, 
además de su profesionalidad, le 
otorga esa dosis de ternura que 
solo ella es capaz de imprimir a 
cuanto hace.

El deporte no es la excepción, 
con el devenir del tiempo ha 
conquistado los más diversos 
escenarios, reinando en disími-
les disciplinas, incluso en el ar-
bitraje ya impone su autoridad. 
Y es que una de las imágenes 
más llamativas de la decimoter-
cera edición de la Copa de Boxeo 
Islavisión es la de apreciar a la 
dama Geydy Grey Torres impar-
tir justicia como la tercera perso-
na en el cuadrilátero.

Guantanamera de origen, 
Geydy es una de las dos impar-
ciales femeninas en Cuba que 
exhibe la categoría de árbitro 
internacional de boxeo. Posee 
vasta experiencia encima de 

los rings (15 años) y en esta 
oportunidad nos prestigió con 
su presencia y labor en el cer-
tamen pinero.

Es la primera vez que visita el 
Municipio, fue invitada con ante-
rioridad pero la pandemia frustró 
su viaje al territorio: “En la oca-
sión anterior solo llegué hasta La 
Habana –expresó–, esta vez sí 
pude cruzar, aunque tuve el te-
mor de no conocer la Isla porque 
un frente frío amenazaba el viaje. 
Por suerte al fi nal se dio”.

A Grey Torres siempre le apa-
sionaron los deportes de comba-
te, sin embargo nos contó que 
comenzó su vida vinculada al 
bádminton recreativo y cómo lle-
gó al arbitraje. 

“Fui presidenta de la comisión 
de Regla y Arbitraje a nivel pro-
vincial, atendía todas las disci-
plinas, impartir justicia era parte 
de mis funciones. Soy árbitro 
nacional de bádminton, aunque 
siempre me gustaron los depor-
tes de combate. Tuve la oportu-
nidad de presentarme a un curso 
nacional de boxeo y a partir de 
ahí comienza mi carrera en esta 
especialidad.

“En el 2018 la comisión na-
cional logró hacer un curso in-
ternacional en Cuba de reglas 
y arbitraje de una estrella en el 
Playa Girón, ahí participamos 15 
árbitros. La primera vez que se 
hizo este tipo de cursos fue en 
el 2015, yo estaba incluida en la 
relación, mas no pude asistir por-
que me encontraba de licencia 
de maternidad”.

Geydy, en sus 15 años de tra-

yectoria ha participado en tres 
torneos internacionales Giraldo 
Córdova Cardín, en cinco copas 
Teófi lo Stevenson In Memoriam, 
en campeonatos nacionales 
Playa Girón, por equipos, series 
nacionales, eventos escolares, 
juveniles y otras muchas lides 
a nivel de país a las que ahora 
suma la Copa Islavisión. Siempre 
ha hecho hincapié en la calidad 
de su trabajo, por ello no cesa en 
mantener una constante prepa-
ración y autosuperación. 

“Durante casi todas las com-
peticiones nacionales tenemos 
cursos, talleres teórico prácticos 
para corregir los señalamientos 
y desplazamientos; muchas ve-
ces le pedimos a la familia que 
nos fi lmen videos para luego 
evaluarnos a nosotros mismos 
y valorar en qué podemos me-
jorar. De igual manera podemos 
sacar provecho a las competen-
cias en la base”.

Sobre su quehacer en el 
cuadrilátero ponderó que en la 
actualidad ya es más común 
ver a las mujeres como tercera 
persona dentro de las cuerdas: 
“Encima del ring debemos ser lo 
más transparentes posible, no 
tener afi nidad con ningún atleta 
o equipo en general. Si me incli-
no hacia un boxeador pierdo la 

imparcialidad y el respeto. 
“Los entrenadores tratan de 

inculcarles a los muchachos que 
cuando trabaja una mujer cuiden 
su comportamiento, sean respe-
tuosos. Son cuestiones en las 
cuales se ha ido ganando.

“En Cuba nos habíamos que-
dado rezagados en varias disci-
plinas, pero hoy las féminas están 
imponiéndose y el pueblo está 
ganando cultura en ese sentido. 
La mujer está en todo, lo mismo 
maneja un tractor que brilla como 
modelo”.

Respecto a la salud actual del 
boxeo cubano consideró que 
atraviesa por buen momento, 
aun cuando algunos exponentes 
han desertado. “Apreciamos en 
las provincias a niños escalando 
con buena calidad. Venimos de 
una lid nacional escolar y juvenil 
que gozó de muy buen nivel. Fue 
el primer evento escolar donde 
vi producirse un elevado número 
de nocaut, algo que no es normal 
en esta categoría. 

“En el caso de las damas las 
que están en la academia tienen 
perspectivas. Hace poco tuvo lu-
gar una competencia con el pro-
pósito de seleccionar a las 12 in-
tegrantes del equipo nacional, se 
presentaron 48, algunas no po-
seían los elementos técnicos fun-

damentales al llevar poco tiempo 
entrenando, pero físicamente sí 
mostraron cualidades.

“Eso refl eja que existen muje-
res con deseos de hacer avanzar 
el boxeo femenino, niñas incluso, 
en la Escuela de Iniciación De-
portiva con aspiraciones de ser 
boxeadoras. Quienes lograron 
entrar en el equipo nacional van 
a dar mucho de qué hablar, re-
cuerde que se lo estoy diciendo”.

Por último felicitó al Municipio 
por el esfuerzo para organizar la 
copa en medio de las difi cultades 
que atraviesa el país. “Sabemos 
que el tema de la alimentación 
está difícil, por eso reconocemos 
la voluntad de los pineros para 
asegurar una buena alimenta-
ción, esencial en un deporte con 
mucho gasto de energía. 

“La Isla está bien con los atle-
tas que tiene, estos topes les sir-
ven de preparación rumbo a las 
competencias fundamentales. 
Hay deportistas que debutan y el 
prearranque infl uye a la hora del 
combate, la dirección certera en 
la esquina puede equilibrar la ba-
lanza. Los entrenadores de aquí 
son buenos, para mí es un orgu-
llo que visiten otras provincias 
como la mía para intercambiar 
y aprender juntos como herma-
nos”, concluyó.

(Viene de página uno)

Intercambios con alumnos y 
profesores de la universidad 
Jesús Montané Oropesa, la 
escuela pedagógica Martha 
Machado Cuní y pobladores 
de los consejos populares 
Sierra Caballos, Juan 
Delio Chacón y 26 de Julio  
realizaron también los tres 
candidatos a diputados. 

En cada uno de los 
encuentros en el barrio, 
extendidos hasta la noche, 
las conversaciones han sido 
francas y transparentes. Elier 
Ramírez expresó que este 
proceso es refl ejo de unidad y 
continuidad.

“Una de las grandes virtudes 
de nuestro sistema político y 
electoral es que venimos a 
intercambiar, a defender los 
mismos intereses; nada es 

posible sin la participación del 
pueblo”. 

Osbel Lorenzo Rodríguez 
destacó entre las prioridades 
la producción de alimentos: 
“Queremos comprometer 
a todos los pineros con el 
desarrollo agrícola, debemos 
aprovechar las potencialidades 
de la Isla. En estos momentos 
trabajamos en diferentes tareas 
y todas contemplan un elevado 
componente popular”.

El presidente del Gobierno 
manifestó que el barrio 
tiene que ser sujeto de las 
transformaciones que se lleven 
a cabo y que ser nominado al 
Parlamento Cubano, más que 
un honor, es un compromiso y 
un ingente desafío. 

Hasta el gimnasio Arturo 
Lince González, ubicado en 
Nueva Gerona, llegaron los 
candidatos a diputados para 

dialogar con trabajadores y 
atletas acerca de la situación 
del deporte en el territorio. 

Los presentes plantearon 
inquietudes relacionadas con 
la higienización de la ciudad, 

en lo fundamental en el lateral 
perteneciente al área. De 
igual forma hablaron de la 
importancia de potenciar el 
desarrollo de las capacidades 
deportivas de los atletas 

cuando salen del Municipio 
y ampliar sus conocimientos 
culturales e históricos 
mediante visitas a centros de 
interés.

Tanto Osbel como Rafael 
y Elier resaltaron en sus 
intervenciones la necesidad 
de motivar a los atletas desde 
edades tempranas con el 
desempeño deportivo en 
busca de superiores resultados 
individuales y colectivos, tanto 
a nivel municipal, nacional e 
internacional. 

Hasta el 24 de marzo se 
extenderán los encuentros de 
los candidatos a diputados 
con el pueblo, pues el 26 los 
pineros, al igual que en toda 
Cuba, volverán a acudir a las 
urnas para elegir, mediante 
el voto libre y secreto, a los 
diputados a la Asamblea 
Nacional del Poder Popular, 
proceso que se desarrollará 
en la más amplia democracia 
y en el que se distinguirán 
como únicos elementos que 
se deben tener en cuenta: los 
valores, méritos, la capacidad y 
el reconocimiento social.

Candidatos a Diputados al Parlamento Cubano
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UIS Felipe Lescaille Cumbá 
es de esos hombres que 
no paran de trabajar. 
Preguntas por él y las 

personas solo saben decir de su 
laboriosidad, disposición, disciplina 
y responsabilidad. Lleva 26 años 
trabajando en la Empresa de 
Servicios Comunales, en la zona de 
La Fe, a la cual, afi rmó, se siente 
orgulloso de pertenecer y ser útil a 
la sociedad.

En la actualidad se desempeña 

como sepulturero en el cementerio 
santafeseño y también atiende el 
huerto en uno de los círculos infantiles 
del área, donde lo encontré en la faena 
diaria e hizo una pausa para conversar 
acerca de su trayectoria en la entidad 
que próximamente estará festejando el 
día del trabajador de ese sector.

“Empecé a trabajar en 1997, con 24 
años; me incorporé en Áreas Verdes 
y a partir de ahí transité por distintas 
tareas; estuve en la Fábrica de 
Coronas, barriendo calles, apoyando 
en la funeraria, en los camiones de 
higienización, en la fomentación 
y jardinería en el Hogar Materno, 
Cocodrilo y el Combinado Lácteo, sin 
embargo apoyo donde haga falta.

“Comunales me abrió las puertas 
cuando lo necesité y si hay que limpiar 
o pintar una ofi cina, el almacén, lo que 
sea, estoy dispuesto. Ahora hizo falta 
cumplir allí en el cementerio como 
sepulturero, una tarea tan sensible, 
sacrifi cada, intensa, que no todo el 
mundo desea, pero alguien tiene que 
realizarla y ahí estoy hasta que sea 
necesario.

“Ahí no hay día fi jo, ni horario, ni 
feriado. Debes lidiar con el público en 
la situación triste en que se encuentra, 
entenderlo y tratarlo de la mejor manera; 
el sepulturero debe inhumar, exhumar,  
mantener la limpieza dentro y fuera del 
cementerio y pintar bóvedas”.

Luis Felipe Lescaille afi rma que 
la receta para ser útil es no tenerle 
miedo a la encomienda: “Trabajar 
es lo más sencillo que hay, solo 
hace falta tener el empleo porque el 
deseo y el sentido de pertenencia 
los pone uno. Una cosa es lograr ser 
Vanguardia Nacional y otra mantener 
esa condición.

“Antes de acostarme siempre 
me digo: ‘mañana lo voy a hacer un 
poquito mejor’ y me trazo metas; 
esto es una para mí –dice mientras 
señala los canteros sembrados a 
nuestro alrededor–. No estaba así 
cuando empecé aquí y es señal de 
que cuando se quiere se puede. 
Ahí tenemos espinaca, tomate, 
ají pimiento y allá abajo yuca y 
quimbombó.

“Sembré esto sin dejar la tarea de 
sepulturero, que es tan fuerte como 
esta. Uno logra lo que sea capaz 
de realizar y yo me siento bien con 
lo que hago; eso me satisface. Me 
llevo bien con mis compañeros y con 
mis superiores. Cuando te sientes 
querido tienes que ser ejemplo. ¿Qué 
mejor muestra de respeto hacia esa 
dirección que cumplir bien con cada 
encomienda?”

Mientras conversamos, se le nota 
contento, emocionado y de manera 
amena Luis Felipe expresa una y 
otra vez su agradecimiento total a la 
empresa y la disposición de trabajar 
para ella siempre, pues ni en sus 
vacaciones laborales descansa, afi rma 
no hallarse tantos días sin hacer su 
labor.

“He pasado mi juventud en 
Comunales y he sido Vanguardia 
Nacional por años, incluso me gané 
un viaje a Varadero con los gastos 
pagados, así como un terreno para 
construir, estoy esperando por la 
licencia. 

“Me siento bien. He limpiado y 
pintado el baño público de la parada 
en el parque sin ningún tipo de 
vergüenza, el trabajo es cuestión de 
principios y valores. He barrido el 
parque completo, pintado la tarima 

para el Primero de Mayo, siempre 
estoy en la brigada de choque y eso 
me enorgullece”.

Según me dijeron usted es 
muy jaranero, le digo y sonríe de 
inmediato: “Es que me gusta y en 
los momentos malos uno busca 
una salida relajante para hacer 
menos pesada la carga”.

Lescaille Cumbá, de 48 años y 
con un espíritu jovial, expresa su 
satisfacción por el encuentro con 
la prensa: “Esto es un regalo, un 
estímulo moral de gran peso. 

“¿Momento que me haya 
marcado? El día que comencé 
en Comunales, fue lo mejor que 
me sucedió, pues me gradué de 
técnico medio en Veterinaria y 
cuando fui a la incubadora de 
pavos en busca de empleo ya la 
plaza estaba ocupada, entonces 
Comunales me aceptó.

“Me siento identificado y no 
hallo como devolver lo que han 
hecho por mí. Es como una deuda 
impagable y allí estaré todo el 
tiempo que me quede”.

“Los estudiantes de la Feem en 
el territorio han realizado maravillo-
sas asambleas especiales de grupo, 
excelentes debates, extraordinarias 
y creativas propuestas para que la 
Feem continúe cuesta arriba”, expre-
só en su perfil de Facebook, Anyelis 
Terrero Moreno, presidenta municipal 
de la Federación de Estudiantes de la 
Enseñanza Media (Feem) en la Isla de 
la Juventud.

Acerca de este proceso orgánico que 
transitará por diversas etapas antes de 
llegar a la Segunda Asamblea Nacional 
de la organización estudiantil, Anyelis 
comentó que llevan, hasta el momento 
de esta declaración, 21 días inmersos en 
los debates.

“Hemos efectuado alrededor de 120 
asambleas especiales de grupo. Los es-
tudiantes se sienten motivados por tener 
este espacio, donde debaten cómo quie-
ren que sea su grupo, escuela, organiza-
ción, su país…, se sienten privilegiados 
por ello.

“En ese sentido –enfatizó Terrero Mo-
reno– los muchachos han sido creativos 
y se han realizado muy buenos debates 
en las aulas; han tomado los encuentros 
con la seriedad que se requiere para 
este tipo de procesos”.

La apuesta es a revolucionar el tra-
bajo de la organización en el Municipio, 
a la vez que continúan siendo preocu-
paciones recurrentes la formación vo-
cacional, la ubicación laboral, así como 
la ejecución de actividades culturales y 
deportivas.

“Realmente me enorgullece como 
máxima representante de los estudian-
tes que agrupa la Federación –dijo– ver 
esa madurez en los planteamientos de 

Sesionan asambleas 
especiales de la Feem

POR Casandra Almira Maqueira
FOTOS: Cortesía de la entrevistada

Asambleas especiales 
de grupo como parte del 
proceso orgánico previo a la 
Segunda Asamblea Nacional 
de la Feem

Anyelis Terrero Moreno, 
presidenta municipal de la 

organización estudiantil

nuestros muchachos, así lo hemos vi-
vido en cada grupo –de los 11 centros 
Feem del territorio– con que comparti-
mos hasta ahora.

“Serán 138 asambleas, luego ten-
drán lugar las que se desarrollan a ni-
vel de centro y más adelante la munici-
pal, para la cual aún no tenemos fecha 
defi nida. Inmersos en esta faena nos 
mantendremos las próximas semanas, 
cumpliendo con cada paso hasta llegar 
a la Segunda Asamblea Nacional de la 
Federación, prevista para el venidero 
mes de agosto”.

De este modo el debate crítico y au-
tocrítico de la membrecía caracteriza 
los encuentros; la mirada es integral y 
renovadora, expresan sus inquietudes 
fundamentalmente en busca de revitali-
zar el funcionamiento orgánico, inyectar-
le mayor dinamismo y atemperarla a los 
momentos actuales.

“En el año 53 de la Feem este es el 
acontecimiento que nos mueve como 
decimos nosotros cuesta arriba, y los 
estudiantes lo están haciendo de lo 
mejor, que llegue a ellos –insistió la 
dirigente estudiantil– el reconocimien-
to y la felicitación por parte del Con-
sejo Municipal, pues su aporte siempre 
cuenta”.

El reto se mantiene en trabajar en 
propuestas acordes a sus edades, 
para motivarlos y que se integren más 
y sean parte de las tareas de impacto, 
trabajos productivos y actividades re-
creativas, sin dejar de aportar a Cuba 
desde su posición de educandos. 

Como parte del fortalecimiento de 
las organizaciones de masa en el país, 
y con el fi n de revitalizar el movimien-
to estudiantil de la enseñanza media, 
surgió la Feem el seis de diciembre de 
1970; desde entonces da verdaderas 
muestras de cumplir certeramente con 
su deber.

“El hombre crece con el trabajo que sale de sus manos”

José Martí

Gratitud infinita

TEXTO y FOTOS: Marianela Bretau Cabrera
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De todo paray A CARGO DE
Mayra Lamotte 

Castillotodos

6 VICTORIA

EL TRAGO

POEMA

TU PEDACITO PARA CULTIVAR

Asesorarse, cultivar y persistir, claves del trabajo parcelero

Hay un camino seguro Hay un camino seguro 
para llegar a todo para llegar a todo 
corazón: el amorcorazón: el amor

Concepción Arenal PonteConcepción Arenal Ponte 

ENTÉRATE

TEXTO y FOTO: Wiltse Javier Peña Hijuelos

Recordarás aquella quebrada caprichosa
adonde los aromas palpitantes treparon,
de cuando en cuando un pájaro vestido
con agua y lentitud: traje de invierno.
Recordarás los dones de la tierra:
irascible fragancia, barro de oro,
hierbas del matorral, locas raíces,
sortílegas espinas como espadas.
Recordarás el ramo que trajiste,
ramo de sombra y agua con silencio,
ramo como una piedra con espuma.
Y aquella vez fue como nunca y siempre:
vamos allí donde no espera nada
y hallamos todo lo que está esperando.

(*) Tomado del libro Cien sonetos de amor 
(1959) del poeta chileno, premio Nobel de 
Literatura en 1971 y una de las máximas 
fi guras de la lírica hispanoamericana del 
siglo XX

SONETO IV (*)

Pablo Neruda
FRASE DE LA SEMANAFRASE DE LA SEMANA

Israel Tejeda Villalón 
tiene un apartamento en 
el primer piso, situado en 
calle 32 entre 47 y 49, 
escalera 4702, Pueblo 
Nuevo. Consta de sala-comedor, dos cuartos, cocina, 
baño azulejeado, agua todo el día y deja un teléfono. 
Escucha propuestas. Llamar al 46318020 (fi jo) o al 
51797135 (móvil).

Ingredientes:
–Ron blanco.
–Vermouth rojo.
–Azúcar.
–Tres hojas de hierbabuena.
–Jugo de limón.
–Hielo en trozos.

Modo de preparación:
Coloque en el vaso de la coctelera el azúcar y las 

tres hojas de hierbabuena, tras haberlas machacado 
ligeramente. Agregue el jugo de limón y mueva el 
contenido en forma circular para terminar de disolver 
el azúcar. Añada el resto de los ingredientes, bátalos y 
sirva en una copa alta.

CABALLITO

Denis y Nelya, una pareja de Moscú, Rusia, 
invitaron al oso pardo Stepana unirse a ellos durante 
su singular boda. “Ambos sabíamos que Stepan es 
un oso muy amable; no obstante, resulta un animal 
enorme e impredecible, así que estábamos un poco 
asustados, pero felices de poder hacer realidad 
nuestro sueño”, contó Denis.

FOTO 
INSÓLITAINSÓLITA

Al referirse a la persona 
unida a otra en matrimonio 
se le llama cónyuge (esposo 
o esposa), siendo esta la 
manera correcta de escribir la 
palabra, con la sílaba ge, y no 
la grafía cónyugue.

Ejemplo: Los ingresos 
pueden proceder de diferentes 
fuentes: tus padres, tu cónyuge 
o, por supuesto, el trabajo.

DE LA 
LENGUA 

MATERNA

CÓNYUGE Y NO
CÓNYUGUE

El 14 de febrero, Día de San Valentín, es 
una de las celebraciones más populares 

del calendario. Con un toque especial, 
millones de personas en el mundo 
agasajan a su pareja, intercambian 
felicitaciones, tarjetas, mensajes y 

obsequios para demostrar el amor, cariño y 
amistad hacia aquellos que las rodean. En 
algunos países se conoce como Día de los 
Enamorados y en otros, Día del Amor y la 
Amistad.
La leyenda sitúa a San Valentín, patrón de 

los enamorados, en la Roma del siglo III, donde el 
emperador romano Claudio II prohíbe el matrimonio 
a los jóvenes soldados profesionales alegando la 
incompatibilidad del amor con la profesión y porque 
creía que sin familia eran mejores soldados.

Al parecer, Valentín –médico convertido al 
cristianismo que se hizo sacerdote– se rebeló contra 
la norma y efectuaba matrimonios secretos de 
soldados enamorados. Cuando el emperador tuvo 
conocimiento de las prácticas de Valentín ordenó 
encarcelarlo y martirizarlo hasta que lo ejecutaron el 
14 de febrero del año 270.

¿SABÍA USTED QUE?
E

un

ob
amis
algu
Ena
Amis

En la salida de La Fe, a la izquierda, junto a 
la carretera que va rumbo al sur, está la parcela 
cultivada por Rolando Almeida Martínez. Se 
distingue de las muchas que van proliferando por 
esta zona en que tiene sus cultivos de tomate 
entutorados y la delimita una tupida tela de tabaco, 
impenetrable a la depredación de los animales. 

La atiende el trabajador de la cooperativa José 
Martí y la sostiene, por supuesto, fuera de su 
jornada laboral o los fi nes de semana. Allí crecen 
con todo vigor ajíes, ajo porro, tomate, plátano y 
boniato; pero no todo anda bien…

“Los tomates están creciendo que es una 
barbaridad, ¡pero mire…! –recoge algunos del 
suelo–, están a punto de madurar, rajados, como 
si una excesiva turgencia los reventara desde 
adentro”.

No se trata de plagas sino de algo medio raro, 
o sea, no frecuente, que también puede afectar 
a otros parceleros.Y es obvio, hay que pararlo a 

tiempo. Aconsejo asesorarse de inmediato con 
algún ingeniero agrícola, porque en el arte de los 
cultivos, como en todo, no basta con la buena 
voluntad. Así se lo recomiendo a Yosvani Columbié, 
administrador del organopónico La Cascada. Sé que 
hará cuanto le sea posible por salvar los tomates 
de este amigo, cederista del CDR número seis de la 
zona 118. 

“Tengo otro problema –me comunica Rolando–, 
según comentarios… la Agricultura no quiere que 
se cerquen las áreas porque… ¡no sé! No se puede 
cercar, dicen ellos. Y si no cercamos… ¡Imagínese!”

“No haga el más mínimo caso –le apoyo–. Son 
bolas. Veremos quién intenta prohibírselo”.

No es la primera vez que nos llegan rumores 
semejantes, intentan desalentar a los parceleros. 
Muchas veces hasta sin mala intención, solo por 
decir algo, como en broma. Pero esta “broma” es 
tendenciosa. La indicación de cultivar hasta el más 
mínimo pedacito fue convocada por la dirección 
cederista a nivel nacional y tiene todo el respaldo 
que haga falta para garantizar que sea exitosa. 

¿Qué revienta sus tomates? preocupa a Rolando 
Almeida
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Deleite en el Caribe con 
teatro El Público

DEPORTECULTURA POR Yuniesky La Rosa Pérez
FOTOS: Yoandris Delgado Matos

POR Yojamna Sánchez Ponce de León
FOTOS: Yesmani Vega Ávalos

Desde el ingenio y con aires de mo-
dernidad la compañía de teatro El Públi-
co presentó dos funciones de la pieza La 
zapatera prodigiosa a partir del texto de 
Federico García Lorca en el cine teatro 
Caribe los días nueve y diez de febrero. 

Como parte de la nueva temporada 
que inició en noviembre el elenco retoma 
la obra y llegó a la Isla de la Juventud en 
calidad de invitado, para poner a dispo-
sición de los pineros esta propuesta que 
una vez más hace exquisita el director 
y premio nacional de teatro Carlos Díaz, 
inmaculado en cada entrega. 

Resultado de la graduación de estu-
diantes de actuación de la Escuela Na-
cional de Arte, el espectáculo forma par-
te de las celebraciones por el aniversario 
30 de la compañía y al decir de Osvaldo 
Hernández, su asistente de dirección, 
llegó en un momento especial y logró 
movilizar emociones después de la pan-
demia, además de la belleza y juventud 
de las muchachas casi en su totalidad y 
la inclusión de actores del grupo una vez 

que se convirtió en obra. 
Expectantes ante la primera función 

se mostraron las jóvenes actrices Alejan-
dra López (la zapatera) y Jénifer Lugo (el 
niño), quienes declararon en conferencia 
de prensa: “Desde que salí para La Ha-
bana a estudiar siempre quise estar en 
este grupo porque veíamos sus obras”, 
expresó la pinera Alejandra. “No pude 
presentar mi tesis debido a la pandemia 
y decidí ir a ver al maestro cuando estos 
muchachos preparaban la suya, me dijo 
que me aprendiera la primera escena y 
ahí empezó el proceso. Ha sido un honor 
trabajar con El Público”.     

Para Jénifer Lugo representó todo un 
reto asumir su personaje, al que disfruta 
y quiere. 

Un homenaje a todas las zapateras 
hechas en el teatro cubano es esta en-
tretenida pieza que cierra un ciclo al ser 
de las iniciales en la carrera de Carlos 
Díaz, pues lo acompaña desde que co-
menzara su trabajo en el teatro como afi -
cionado en su natal Bejucal.

Con la premier de la película animada 
La Súper en la noche de este siete de 
febrero el cine teatro Caribe se restrena 
con las proyecciones en pantalla ancha 
luego de varios años. 

Así lo dio a conocer Carlos González 
Valerino, crítico de arte, quien explicó 
que la exhibición comenzó desde jorna-
das atrás, pero con esta la Isla rescata el 
estreno de cintas junto a la presencia de 
parte de su equipo de realización. 

El fi lme producido por los Estudios de 
Animación del Instituto Cubano de Arte e 
Industria Cinematográfi cos tuvo, al decir 
de su director Ernesto Piña Rodríguez, 
un elenco de lujo integrado por recono-
cidos actores y aborda la temática de la 
violencia de género, en específi co a las 
mujeres y las niñas. 

Tres años de trabajo dedicaron Piña 
Rodríguez, el animador Carlos Sánchez 
Amoros, el diseñador de Banda Sonora 
Jorge Guevara López y el resto del equi-

po a la realización de esta propuesta con 
muy buena aceptación entre los pineros 
y los cinéfi los del país. 

“Las personas que están acostumbra-
das a ver lo que he hecho anteriormen-
te, que tiene que ver mucho más con el 
humor, en este caso puede ser que se 
sorprendan porque tocamos un tema 
que para nada es divertido ni humorísti-
co, sin embargo, intentamos dentro de lo 
posible contar una historia de aventura, 
entretenida sobre todo, para que no se 
sintiera la temática tan dura y la combi-
namos con un poco de fantasía”, declaró 
en conferencia de prensa en el patio de 
la fi lial El Sucu suco de la Empresa de 
Promociones Artísticas y Literarias Artex 
S.A, donde intercambiaron acerca de la 
experiencia de concretar la película.  

Por su parte Luis Ángel Batista Bru-
zón, actor que da voces a ocho perso-
najes, expresó: “Los cubanos estamos 
adaptados a la estética de la comedia, 
del chiste con los animados, esto es algo 
diferente, está sobre la línea del drama 
aunque no falta su pincelada de humor. 
Me gustó por el tema que aborda y cómo 
lo hace”.   

Viejo anhelo de los pineros converti-
do en realidad, vuelven realizadores con 
sus propuestas cinematográfi cas al Mu-
nicipio, plaza probada para la aprecia-
ción de este arte. 

La escuadra de boxeo de La Habana 
se adjudicó la corona de la XIII Copa de 
Boxeo Islavisión que, con la participación 
de cinco equipos del occidente cubano 
y una selección del Centro Nacional de 
Alto Rendimiento (Cear), se disputó en 
el gimnasio Arturo Lince González de 
Nueva Gerona.

Los capitalinos totalizaron 372 pun-
tos, 11 más que los pugilistas de la Isla 
de la Juventud, quienes con 361 unida-
des ocuparon el segundo escaño, mien-
tras el tercer puesto para cerrar el po-
dio lo alcanzó el conjunto de Matanzas 
con 292 contables. Del cuarto al sexto 
lugares se ubicaron el seleccionado del 
Cear (232), Artemisa (211) y Mayabeque 
(148), por ese orden.

El cuadro de honor de la 
justa fue encabezado por 
el capitalino Yeronne Calet 
Veitía (del Cear) como el 
atleta más técnico, Erisnel 
Pantoja (de la Isla) resultó 
el boxeador más combativo, 
al tiempo que el habanero 
Maikel Michel Varona (del 
Cear) y el pinero Omel Mon-
teagudo protagonizaron el 
mejor combate.

Asimismo, la internacio-
nal Geydy Grey (de Guan-
tánamo) sobresalió como la 
mejor árbitro y Andrés Cám-
bora, de la capital, se llevó 
el lauro al mejor entrenador.

Según destacó Henner 
Luis Reyes, comisionado 
municipal de la disciplina, 
el certamen cumplió con el 
propósito de evaluar el esta-
do actual de los deportistas 
locales rumbo a los Juegos 
Escolares Nacionales. 

Precisó que en este ins-
tante transitan por la pre-
paración general, en la 
cual enfatizan en aspectos 
principales como las capa-
cidades físicas, elementos 
generales técnicos y en de-
tallar las cualidades volitivas 
de los muchachos, como la 
combatividad, voluntad, el 
arrojo y deseos de ganar.

De igual manera ponderó 
que los púgiles pineros lu-
cieron en buena forma en el 
torneo, sobre todo mostran-
do una elevada preparación 
física que les permitió equi-

Capitalinos 
se alzan 
con el 
título

 XIII COPA DE BOXEO 
ISLAVISIÓN 

librar la balanza frente al superior nivel 
técnico de los visitantes. En ese senti-
do reconoció la labor encomiable de 
los entrenadores, quienes con muchas 
limitaciones han logrado sacar el máxi-
mo rendimiento de los atletas en pos del 
resultado. Además, resaltó la calidad y 
el colorido que los integrantes del elenco 
del Cear brindaron a la competición.

Dentro de las fi guras locales que 
descollaron en la lid despuntó Omel 
Monteagudo de los 81 kilogramos, púgil 
que a pesar de sus defi ciencias técni-
cas exhibe alta combatividad y prepa-
ración física, avizorando un posible re-
sultado positivo en los venideros juegos 
juveniles.

Otros exponentes destacados del pa-
tio fueron Luis Enrique Aliaga, Reinier 
Larrondo, Héctor Kevin Pérez y Yosva-
ni Alejandro Franco. De forma general 
puntualizó Henner Luis que continuarán 
trabajando para mejorar los aspectos 
técnicos del equipo. 

En el certamen cruzaron guantes 
más de 100 púgiles en 11 divisiones 
escolares y seis divisiones juveniles. Se 
compitió por equipos a través del siste-
ma de todos contra todos a una vuelta 
y fueron premiados los que ascendieron 
al podio en cada división. La Copa de 
Boxeo Islavisión se rescató tras el rece-
so obligado en los últimos años provo-
cado por la covid 19.

Llega La Súper, filme 
para reflexionar 
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Galenos de Holguín y Granma 
trabajarán en la Isla

Con el objetivo de 
fortalecer la atención 
médica en las comunidades 
pineras y así elevar la 
salud de sus habitantes, 
seis jóvenes recién 
graduados de Medicina, 
procedentes de las 
provincias Holguín y 
Granma se encuentran en 
la Isla de la Juventud para 
desempeñarse durante 
tres años.

Los galenos se 
incorporarán a la noble tarea a 
partir de la segunda quincena 
del presente mes, pues 
desde su llegada reciben un 
curso introductorio al cuadro 
de Salud del Municipio, así 
como los conocimientos de 
los principales programas, 
reglamentos laborales y visitas 
dirigidas a centros médicos 
para un mayor acercamiento 
al quehacer profesional.

En el encuentro ofi cial 
con las autoridades del 
Partido, el Gobierno y 
del sector tras su arribo 
al territorio, la doctora 
Laritza Álvarez Caraballo, 
responsable aquí de la 
Atención Primaria de Salud, 
área donde los médicos 
se desempeñarán, precisó 
acerca de la misión y la 
necesaria preparación para 
el logro de la tarea.

El doctor Luis Carlos Sierra 
Labrada, de Holguín, expresó 

el orgullo por la encomienda 
y que el grupo, aunque 
pequeño, tiene el compromiso 
de ser ejemplo en el trabajo, 
el estudio y la superación en 
pos de cumplir honrosamente 
la misión.

La obra del ejército de 
batas blancas, como los 
llamara Fidel, es el más 
genuino refl ejo del altruismo 
de los seres humanos cuando 
laboran para el bien de la 
sociedad, en pos de elevar 
su salud y calidad de vida, 
sin importar la lejanía de su 
propio hogar y familia; así 
son los médicos cubanos y 
la juventud como siempre 
poniendo en alto la grandeza 
del Sistema de Salud Pública 
en Cuba. 

POR Marianela Bretau Cabrera
      

De ellos jamás se podría 
esperar menos; de los jóve-
nes emana una energía tal 
que transforma cuanto tocan. 
Y quiénes mejor que ellos, 
tan parecidos a su tiempo, 
para cambiar realidades y 
apoyar en el frente al cual 
sean llamados.

Así sucedió el cuatro de fe-
brero, cuando una represen-
tación de muchachos de los 
comités de base de las sedes 
de la Unión de Jóvenes Co-
munistas (UJC), el Partido, 
el Gobierno local, la Fisca-
lía, Tribunales y las Fuerzas 
Armadas Revolucionarias se 

reunieron para realizar labo-
res de limpieza e higieniza-
ción en el hospital general 
docente Héroes del Baire.

La iniciativa, según re-
firió Lissette González Al-
mésigas, primera secretaria 
de la UJC en la Isla de la 
Juventud, responde a la ne-
cesidad de mantener la hi-
giene en las distintas áreas 
de la institución sanitaria, 
tanto para el bienestar de 
los pacientes, como para el 
óptimo quehacer del perso-
nal médico.

“En esta ocasión –expli-
có Lissette– trabajamos 

en el baldeo de la sala de 
Observación, el Cuerpo de 
Guardia y la zona exterior, 
sometidas las dos primeras 
a un proceso de reparación 
durante los últimos meses y 
próximas a ser abiertas a la 
población.

“La intención es realizar 
estas faenas el primer y 
tercer sábado de cada mes 
con jóvenes de distintos 
sectores; el propósito es 
vincularlos a la solución de 
los problemas que son de 
todos. Este sábado ha sido 
el primero, en los siguien-
tes pretendemos sumarnos 
a otras áreas del hospital 
para rescatar y mantener su 
higiene”.

Ante el llamado se su-
maron también varios es-
tudiantes de la facultad de 
Ciencias Médicas, siempre 
vinculados a todo lo con-
cerniente con la Salud en 
el territorio. El movimiento 
juvenil fue una gran sorpre-
sa, pero mayor será la de 
la apertura de esas salas al 
pueblo con nuevo mobiliario 

y confort, para ofrecer con 
óptima calidad el servicio 
que allí se demanda.

Osbel Lorenzo Rodríguez, 
primer secretario del Comité 
Municipal del Partido, quien 
acompañó a los muchachos 
en un primer momento, ex-
presó que la realidad del 
hospital urge transformarla; 
de igual modo, manifestó su 
confi anza en que ellos sean 
protagonistas de ese cam-
bio que el pueblo exige. 

“No vamos a tener se-
cretos con ustedes, aquí 
hay cuestiones que hay que 
transformar –explicó Loren-
zo Rodríguez–; queremos 
limpiarlo bien, organizarlo, 
contribuir y demostrar que 
sí se puede. Tenemos las 
condiciones para que esté 
óptimo. Háganlo con deseos, 
amor y, sobre todo, como 
dice el primer secretario del 
Partido y presidente de la 
República Miguel Díaz-Ca-
nel, poniéndole corazón de 
verdad. La Isla les va a agra-
decer cuanto ustedes están 
haciendo hoy”.

Reconocer y exaltar el desempeño 
de los instructores de arte es el 
principal propósito de la jornada que 
con motivo de su día, a celebrarse el 
18 de febrero, se desarrolla en la Isla 
de la Juventud desde el miércoles 
primero.  

La fecha convoca el natalicio de 
la destacada instructora de arte Olga 
Alonso González, quien este 2023 
cumpliría 78 años y falleciera en 
un accidente automovilístico en el 
cumplimiento de su hermosa labor.

Según información brindada por 
Carlos Ramón Casasayas Calafell, 
comunicador del Sistema Municipal 
de Casas de Cultura, durante la 

jornada se realizan reconocimientos 
a profesionales de vasta experiencia 
y, de igual manera, a aquellos con 
un trabajo sobresaliente en las 
instituciones del Sistema y centros 
educacionales.

Los días de celebración por tan 
importante efeméride y el aniversario 
45 del Sistema de Casas de Cultura 
incluyen actividades en consejos 
populares e instituciones del Municipio 
protagonizadas por el talento 
afi cionado.

De pláceme están los miembros de 
la brigada José Martí y el resto de los 
instructores, quienes festejan desde 
la satisfacción del deber cumplido y 

la alegría los resultados del 2022 de 
ese proyecto educativo del que son 
protagonistas y desde la práctica 
contribuyen a la salvaguarda de los 
valores identitarios, a la vez que 
forman el gusto estético y ayudan 
a desarrollar el talento de niños, 
jóvenes, adultos y abuelos en las 
diferentes manifestaciones del arte 
coloreando así, el paisaje cultural de 
la Isla y el país. 

El programa por el Día del Instructor 
de Arte contempla la clausura del 
jubileo en la noche del sábado 18, en 
una comunidad en transformación, la 
cual se informará oportunamente, dijo 
el licenciado Casasayas Calafell. 

De celebración los instructores de arte

POR Casandra Almira Maqueira
FOTO: Gerardo Mayet Cruz

POR Yojamna Sánchez Ponce de León

POR Karelia Álvarez Rosell

La Isla de la Juventud se revoluciona 
a raíz de reiterados recorridos del Parti-
do y el Gobierno; en centros laborales, 
estudiantiles y comunidades se desa-
rrolla un movimiento por rescatar lo be-
llo de cada sitio. Por tal razón sale a la 
luz Sentir Pinero, cuyo objetivo es dar 
a conocer al pueblo el accionar de en-
tidades y organismos en repuesta a las 
defi ciencias halladas. 

Luego de la máxima dirección del Muni-
cipio detectar algunas insufi ciencias en el 
sector del Comercio, la Gastronomía y los 
Servicios, el periódico Victoria contactó a 
Emilcia Triana Iznaga, directora Comercial 
de la Empresa de Comercio aquí.

En cuanto a las insufi ciencias encontra-
das, manifestó: “De inmediato nos dimos 
a la tarea de solucionarlas. Por ejemplo, 
ya se pintaron la cafetería La Portada y la 
bodega Sierra Maestra, ambas ubicadas 
en el Consejo Popular Juan Delio Chacón, 
donde encontraron un tanque con agua 
contaminada, que aunque era para la lim-
pieza no debió estar en esas condiciones; 
botamos el líquido y viramos el tanque.

“De igual manera se limpiaron los alre-
dedores y fueron recogidos los escombros; 
además, higienizamos las ventanas y el 
baño de la bodega, mientras acondiciona-
mos un lugar para que no haya objetos ni 
otros materiales en el área de elaboración 
de alimentos de la cafetería”.

Mencionó, entre otras acciones, la lim-
pieza del tanque donde se guarda el aceite, 
el arreglo de la cerca del restaurante-ca-
fetería y el acondicionamiento del espacio 
donde se les brinda servicio a los asisten-
ciados con la colocación de otras mesas, a 
las cuales les pusieron manteles.

La directora Comercial informó que tam-
bién realizaron labores en la cafetería El 
Avión; quedando pendiente la pintura para 
la céntrica heladería Coppelia, pues en es-
tos momentos no disponen de las cantida-
des necesarias. 

Antes

Después
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